
如今：乐观向上传播革命精神

1957年10月1日创刊

深读佛山

湾区新闻部主编/责编 文俏 / 美编 黄江霆 / 校对 林霄

手机报料：18520686633 报料热线：83399153 15820644001 18520686355

壬寅年七月初五

2022年8月 2 星期二 A13

20032003 年年 1010 月月 1616 日日，，杨利杨利
伟乘坐的神舟五号飞船顺利落伟乘坐的神舟五号飞船顺利落
地地，，这是唐麟云军旅生涯中最这是唐麟云军旅生涯中最
荣耀的一刻荣耀的一刻。。在神舟五号飞行在神舟五号飞行
的的2121个小时里个小时里，，她在酒泉卫星她在酒泉卫星
发射中心参与了对飞船状态的发射中心参与了对飞船状态的
实时监控和记录实时监控和记录。。

四年前四年前，，凭着一股凭着一股““想为国想为国
家做点事家做点事””的热情的热情，，本科毕业本科毕业
于应用物理专业的唐麟云入伍于应用物理专业的唐麟云入伍
中国人民解放军总装备部中国人民解放军总装备部，，进进
入酒泉卫星发射中心参与卫星入酒泉卫星发射中心参与卫星
遥感测量工作遥感测量工作，，国家常规武器国家常规武器
实验场常有她的身影实验场常有她的身影。。

为配合完成为配合完成实实验任务验任务，，唐唐
麟云经常跟着部队深入沙漠麟云经常跟着部队深入沙漠
戈壁腹地戈壁腹地，，有时一去就是一有时一去就是一
个月个月。。水资源因需长途运输水资源因需长途运输
显得非常宝贵显得非常宝贵，，所有参试人所有参试人
员都要节约用水员都要节约用水，，唐麟云要唐麟云要
和男战友一样忍受无水洗澡和男战友一样忍受无水洗澡
的情况的情况。。她晚上睡在半嵌入她晚上睡在半嵌入
沙子的沙子的““地窝子地窝子””里里，，头顶落头顶落
下的沙土很快把床单染成了下的沙土很快把床单染成了
灰黑灰黑色色。。

最让唐麟云难忘的是她在最让唐麟云难忘的是她在
20012001 年冬天的一次经历年冬天的一次经历。。唐唐
麟云冒着暴风雪从沙漠戈壁的麟云冒着暴风雪从沙漠戈壁的
驻点撤离时驻点撤离时，，设备车突然在戈设备车突然在戈
壁滩抛锚壁滩抛锚，，唐麟云和战友一起唐麟云和战友一起
推车推车，，暴风雪夹杂着沙石在她暴风雪夹杂着沙石在她
的脸上拍打出了十几道血印的脸上拍打出了十几道血印
子子。。

20052005 年年，，唐麟云脱下军唐麟云脱下军
装装，，穿上海关制服穿上海关制服，，成为了一成为了一
名中国海关人名中国海关人。。退伍后的头几退伍后的头几
个月个月，，唐麟云难以适应朝九晚唐麟云难以适应朝九晚
五的都市生活五的都市生活：：每天早上叫醒每天早上叫醒
她的不再是军号她的不再是军号，，而是自己调而是自己调
设的闹铃设的闹铃；；在军队里办公地点在军队里办公地点
离宿舍只有几百米离宿舍只有几百米，，而现在每而现在每
天去上班都要花两个半小时天去上班都要花两个半小时。。

在新环境中在新环境中，，唐麟云甚至一度唐麟云甚至一度
患上社交恐惧症患上社交恐惧症，，不敢和同事不敢和同事
多交谈多交谈，，怕自己怕自己““说多错多说多错多””。。

靠着家人的鼓励和开导靠着家人的鼓励和开导，，
唐麟云在新岗位上的僵硬感在唐麟云在新岗位上的僵硬感在
半年内慢慢消失半年内慢慢消失，，而她从军队而她从军队
磨练的吃苦耐劳精神逐渐凸磨练的吃苦耐劳精神逐渐凸
显显，，成为了她的优势成为了她的优势。。

20112011年年，，唐麟云在佛山海唐麟云在佛山海
关驻南海办事处监管码头担任关驻南海办事处监管码头担任
副科长副科长，，带领海关查验关员开带领海关查验关员开
展打击洋垃圾走私专项行动展打击洋垃圾走私专项行动。。
唐麟云每天都要站在码头的堆唐麟云每天都要站在码头的堆
场上场上，，顶着广东日常四十多摄顶着广东日常四十多摄
氏度的高温氏度的高温，，完成四五十个货完成四五十个货

柜的查验任务柜的查验任务。。倾倒出的金属倾倒出的金属
废物激起漫天粉尘废物激起漫天粉尘，，唐麟云每唐麟云每
天戴着三层口罩也总是咳出浓天戴着三层口罩也总是咳出浓
痰痰。。但即使浑身被汗水浸透但即使浑身被汗水浸透，，
唐麟云的军人精神也从未让她唐麟云的军人精神也从未让她
在工作中放松在工作中放松。。

““我感谢军营我感谢军营，，培培养了我养了我
不畏困苦不畏困苦，，勇于面对难题的勇于面对难题的
品质品质；；也感谢海关也感谢海关，，给了我展给了我展
示自我示自我、、实现快速转变的机实现快速转变的机
会会。。作为一个新时期的退役作为一个新时期的退役
军人军人，，将用一颗为海关事业将用一颗为海关事业
奋斗的赤诚之心和奉献社会奋斗的赤诚之心和奉献社会
的感恩之心的感恩之心，，弹奏出不平凡弹奏出不平凡
的乐章的乐章。。””

老兵退役是人生职业规划老兵退役是人生职业规划
的重新开始的重新开始，，而凭借着在部队而凭借着在部队
里锻炼出的坚强意志里锻炼出的坚强意志，，不少老不少老
兵退役后都选择了创业这条兵退役后都选择了创业这条
路路。。把这些老兵引导好把这些老兵引导好，，是已是已
退役退役2020余年的刘桂伦最大的心余年的刘桂伦最大的心
愿愿。。为此为此，，在南海区退役军人在南海区退役军人
事务局的大力支持事务局的大力支持，，以及佛山以及佛山
市中南农业科技有限公司的积市中南农业科技有限公司的积
极推进下极推进下，，南海区退役军人就南海区退役军人就
业创业孵化基地在中南农业设业创业孵化基地在中南农业设
立立，，而中南农业科技有限公司而中南农业科技有限公司
副总经理刘桂伦副总经理刘桂伦，，退役不褪色退役不褪色，，
转业不转志转业不转志，，在引导和帮助广在引导和帮助广
大退役军人实现就业创业梦想大退役军人实现就业创业梦想
的道路上的道路上，，一路前行一路前行。。

19941994 年年，，刘桂伦退役了刘桂伦退役了，，
19971997年年，，他入职了乐安果菜副他入职了乐安果菜副
食批发市场食批发市场（（现中南农产品批现中南农产品批
发市场的前身发市场的前身）），，担任保安部经担任保安部经
理理。。当时的市场当时的市场，，建筑总面积建筑总面积
达到达到2525万平方米万平方米，，五湖四海的五湖四海的

人都来市场做生意人都来市场做生意。。无论无论
是安保是安保、、交通还是消防交通还是消防，，刘刘
桂伦都面临非常大的压桂伦都面临非常大的压
力力。。为此为此，，他不断学习他不断学习，，参参

加各种安保消防加各种安保消防、、安全安全
管理管理，，更每天带着治安更每天带着治安
队员们在市场开展安队员们在市场开展安
全巡逻全巡逻，，实现了食品安实现了食品安
全和消防安全全和消防安全““零事零事
故故””，，20102010年年，，刘桂伦升刘桂伦升

任为佛山市中南农任为佛山市中南农
业科技有限公司副业科技有限公司副
总经理总经理。。

在工作过程中在工作过程中，，
刘桂伦意识到刘桂伦意识到，，退役退役

军人更能吃得苦军人更能吃得苦，，也更有服从也更有服从
力力。。在后续安保团队的招聘过在后续安保团队的招聘过
程中程中，，他一直建议公司在同等他一直建议公司在同等
条件下优先招聘退役军人条件下优先招聘退役军人。。在在
平常的管理中平常的管理中，，刘桂伦也沿用刘桂伦也沿用
军事化管理军事化管理，，逐渐锻造出一支逐渐锻造出一支

““中南铁军中南铁军””，，在在 8080 人的团队人的团队
里里，，退役军人就有退役军人就有2727人人。。

有了有了在工作中的在工作中的““带兵带兵””经经
验验，，刘桂伦服务退役军人的信刘桂伦服务退役军人的信
心更足了心更足了。。今年今年 55 月月 66 日日，，在在
南海区退役军人事务局的支南海区退役军人事务局的支
持下持下，，南海区退役军人就业南海区退役军人就业
创业孵化基地创业孵化基地（（中南中南））正式成正式成
立立，，刘桂伦主持该基地的工刘桂伦主持该基地的工
作作。。基地里基地里，，他帮助退役军他帮助退役军
人开展职业规划人开展职业规划、、人际沟通人际沟通、、
管理技能等管理技能等；；此外此外，，对新入职对新入职

的退役军人的退役军人，，他的团队更进他的团队更进
行行““一对一一对一、、老带新老带新””的指导的指导，，
在工作和生活上给予帮助在工作和生活上给予帮助，，
定期组织他们参加岗位技能定期组织他们参加岗位技能
培 训培 训 ，，尽 快 实 现 人 岗 相 适尽 快 实 现 人 岗 相 适 。。
而对于想利用中南批发市场而对于想利用中南批发市场
这个平台创业的退役军人这个平台创业的退役军人，，
刘桂伦利用对业务及市场经刘桂伦利用对业务及市场经
营的熟悉营的熟悉，，在日常业务上给予在日常业务上给予
指导指导。。““市场的竞争是很激烈市场的竞争是很激烈
的的，，刚刚退役的老兵往往缺乏刚刚退役的老兵往往缺乏
经验经验，，在人际关系上也有些劣在人际关系上也有些劣
势势。。他们需要我们的介绍他们需要我们的介绍、、引引
导导，，也需要大家抱团相互取也需要大家抱团相互取
暖暖。。””在他的帮扶下在他的帮扶下，，基地已经基地已经
孵化了孵化了33家退役军人的创业企家退役军人的创业企
业业，，涉及农产品的加工涉及农产品的加工、、配送等配送等
领域领域。。

加上这一次加上这一次，，崔现忠已经是崔现忠已经是
第三次登上第三次登上《《羊城晚报羊城晚报》》了了。。自自
20182018年从部队转业至今年从部队转业至今，，从罗定从罗定
市新民村到肇庆市渔涝镇市新民村到肇庆市渔涝镇，，崔现崔现
忠绝大部分时间都在帮扶的路忠绝大部分时间都在帮扶的路
上上。。如今如今，，担任肇庆市封开县渔担任肇庆市封开县渔
涝镇党委副书记涝镇党委副书记、、佛山市帮扶肇佛山市帮扶肇
庆市指挥部驻渔涝镇工作队队庆市指挥部驻渔涝镇工作队队
长的崔现忠长的崔现忠，，又找到一个新活儿又找到一个新活儿
———在渔涝镇榃良村当起了垦—在渔涝镇榃良村当起了垦
荒农荒农，，践行践行““一支部一责任田一一支部一责任田一
品牌品牌””的工作方针的工作方针，，““让大家跟着让大家跟着
我们一起干我们一起干””。。

一个镇委副书记一个镇委副书记，，怎么当起怎么当起
了垦荒农了垦荒农？？这还要从这还要从 20212021 年年 77
月的一次走访说起月的一次走访说起。。崔现忠在崔现忠在
走访榃良村时发现走访榃良村时发现，，该村一条道该村一条道
路旁边路旁边，，有一块有一块3030余亩的田地余亩的田地，，
野草长得老高野草长得老高，，据榃良村村委会据榃良村村委会
介绍介绍，，这块地已经荒了这块地已经荒了1212年年。。““年年
轻人出去打工了轻人出去打工了，，老人身体不行老人身体不行

了了，，田本来分给了好几家田本来分给了好几家，，大家大家
慢慢都走了慢慢都走了，，田就荒了田就荒了。。””

““打工是农村人增收的最快打工是农村人增收的最快
途径途径，，但地也不能荒着但地也不能荒着。。””崔现忠崔现忠
想到想到，，佛山市帮扶肇庆市指挥部佛山市帮扶肇庆市指挥部
提出了提出了““一支部一责任田一品一支部一责任田一品
牌牌””的指示的指示。。同时同时，，崔现忠也有崔现忠也有
自己的想法自己的想法，，经过前期走访调经过前期走访调
查查，，他发现当地基层干部工作积他发现当地基层干部工作积
极性还有待提高极性还有待提高，，思想也需要进思想也需要进
一步解放一步解放。。他做了一个决定他做了一个决定：：自自
己来当垦荒农己来当垦荒农，，““地就在大路边地就在大路边，，
我们种好了我们种好了，，大家都能第一时间大家都能第一时间
看到看到，，这才是标杆示范作用这才是标杆示范作用。。””

说干就干说干就干，，但要巧干但要巧干。。崔现崔现
忠知忠知道道，，种地收入不高种地收入不高，，随便种随便种
一种是作秀一种是作秀。。要想收入高要想收入高，，还还
是要打造品牌是要打造品牌。。于是于是，，崔现忠崔现忠
想到了罗定市永丰农业科技有想到了罗定市永丰农业科技有
限公司的丝苗米和硒米是市场限公司的丝苗米和硒米是市场
的热销产品的热销产品，，而自己在罗定市而自己在罗定市

新民村精准扶贫时新民村精准扶贫时，，正好接触正好接触
过这家公司过这家公司。。于是于是，，崔现忠引崔现忠引
进了该公司种苗进了该公司种苗、、技术和耕作技术和耕作
设备设备，，在榃良村这块荒地上正式在榃良村这块荒地上正式
运作了起来运作了起来。。

““我们是我们是11月份正式选址的月份正式选址的，，
看着我们是真下地了看着我们是真下地了，，永峰农业永峰农业
科技公司也正式进驻科技公司也正式进驻，，在肇庆成在肇庆成
立了独立子公司立了独立子公司。。””就就这样这样，，牌子牌子
一插一插，，示范立了起来示范立了起来。。试验田试验田
采用采用““工作队工作队++村委村委++企业企业””的的
模式模式，，工作队和榃良村党支部工作队和榃良村党支部
一起种植丝苗米和硒米一起种植丝苗米和硒米，，驻镇驻镇
工作队在崔现忠的带领下工作队在崔现忠的带领下，，经经
常深入田间地头查看禾苗生长常深入田间地头查看禾苗生长
情况情况，，进行清除杂草进行清除杂草、、病虫害防病虫害防
治以及水肥管理等各项措施治以及水肥管理等各项措施，，
为早为早稻粮食生产保质增收提供稻粮食生产保质增收提供
坚实的保障坚实的保障。。

春耕一粒粟春耕一粒粟，，秋收万颗子秋收万颗子。。
岭南的秋天还没到岭南的秋天还没到，，77月月，，收获的收获的

季节先来了季节先来了。。看着金黄的水稻看着金黄的水稻
在收割机下从收割到脱粒一气在收割机下从收割到脱粒一气
呵成呵成，，崔现忠高兴坏了崔现忠高兴坏了。。这些优这些优
质产品将通过永丰农业科技企质产品将通过永丰农业科技企
业统一包装销售业统一包装销售，，收入全归当地收入全归当地
村集体村集体，，““3030亩水稻收完以后亩水稻收完以后，，下下
一季就轮种辣椒一季就轮种辣椒，，预计收入可达预计收入可达
到到2020万元万元，，不但能大大增加村集不但能大大增加村集
体经济收入体经济收入，，还带动村民就近就还带动村民就近就
地就业地就业，，实现土地效益最大化实现土地效益最大化。。””

如今如今，，崔现忠依然常常下地崔现忠依然常常下地
耕作耕作，，当一名地地道道的农民当一名地地道道的农民。。

““我是部队转业的干部我是部队转业的干部，，在部队在部队，，
保卫国家是政治任务保卫国家是政治任务；；在地方在地方，，
驻镇帮扶建设美丽乡村同样是驻镇帮扶建设美丽乡村同样是
政治任务政治任务。。””他表示他表示，，““老兵老兵””要坚要坚
持在部队锻炼出来的过硬作风持在部队锻炼出来的过硬作风，，
和被帮扶地区的党委政府和被帮扶地区的党委政府、、群众群众
一条心一条心，，干在一起干在一起，，融在一起融在一起，，好好
好地完成乡村振兴这一项伟大好地完成乡村振兴这一项伟大
的政治任务的政治任务。。

““人的一生应当这样度过人的一生应当这样度过
…………””尽管已尽管已8484岁高龄岁高龄，，黎荫铭仍黎荫铭仍
清晰记得清晰记得《《钢铁是怎样炼成的钢铁是怎样炼成的》》中中
经典段落经典段落。。上世纪上世纪6060年代初年代初，，从从
北京大学毕业的他正是受此感染北京大学毕业的他正是受此感染，，
向组织写下申请书向组织写下申请书：：““请把我安排请把我安排
到祖国最需要的地方去到祖国最需要的地方去””。。就这就这
样样，，这个出生于南海大沥的技术物这个出生于南海大沥的技术物
理专业的大学生暂别了热恋中的理专业的大学生暂别了热恋中的
女友伍晓梅女友伍晓梅，，毅然参军来到了新疆毅然参军来到了新疆
马兰基地从事核试验工作马兰基地从事核试验工作。。当时当时
的戈壁滩实验基地的戈壁滩实验基地，，条件还非常艰条件还非常艰
苦苦。。黎荫铭就在这里开展氢弹的黎荫铭就在这里开展氢弹的
爆炸原理爆炸原理———氘氚核聚变的研—氘氚核聚变的研
究究。。伍晓梅后来听丈夫说伍晓梅后来听丈夫说，，基地的基地的
食物和用水都是用水车拉来的食物和用水都是用水车拉来的，，一一
到冬天就结冰到冬天就结冰，，““晚上睡觉晚上睡觉，，火炉灭火炉灭
了了，，被子又不够暖被子又不够暖，，只好拿军大衣只好拿军大衣
盖上来盖上来。。军大衣不够长军大衣不够长，，盖着上半盖着上半
身身，，脚就盖不着了脚就盖不着了，，睡觉直哆嗦睡觉直哆嗦。。””

艰苦的条件挡艰苦的条件挡不住坚贞的爱不住坚贞的爱
情情。。19691969 年年，，大学毕业后的伍晓大学毕业后的伍晓

梅梅嫁给了黎荫铭嫁给了黎荫铭。。这个家境优越这个家境优越
的女孩子的女孩子，，为了丈夫甘愿分配到新为了丈夫甘愿分配到新
疆伊吾军马场疆伊吾军马场。。在新疆的广袤大在新疆的广袤大
地上地上，，夫妻俩相隔夫妻俩相隔700700多公里多公里，，但但
俩人每次都是到俩人每次都是到37003700多公里外的多公里外的
广州相聚广州相聚———他们太想孩子了—他们太想孩子了，，每每
两年的一次探亲机会两年的一次探亲机会，，他们都希望他们都希望
能和在广州生活的孩子一块度过能和在广州生活的孩子一块度过。。

上上世世纪纪7070年代年代，，夫妻俩夫妻俩
难得一见的情况迎来了转难得一见的情况迎来了转
机机。。专业知识过硬的伍晓梅专业知识过硬的伍晓梅
被调配到黎荫铭同一个工作被调配到黎荫铭同一个工作
地点地点，，同样从事核弹研制工同样从事核弹研制工
作作。。一直到一直到 19941994 年年，，黎荫黎荫
铭正式退休铭正式退休，，夫妻俩才回到夫妻俩才回到
了佛山南海了佛山南海。。““他在一次他在一次
实验时被核辐射伤过实验时被核辐射伤过，，视视
力和听力都受到严重损力和听力都受到严重损
害害，，单位要让他早退单位要让他早退
休休，，他硬是不肯他硬是不肯，，6060岁岁
才正式退才正式退休休。。””

中国人民解放军建军95周年之际，羊城晚报记者探访多名佛山南海退役军人

退役之后，他们依然他们依然““最美最美””

南海开展军创企业政务服务代办结对活动

结对企业可享“一对一”24小时在线专属代办

黎荫铭:
身体力行阐释“两弹一星”精神

羊城晚报记者 谭洁文 张闻

84 岁的黎荫铭视力、听力退化严重，他每天有一个固定
节目：让妻子伍晓梅把当天重大新闻跟他复述一遍。听完新
闻，两夫妻常常会聊起以前的事儿——不要以为这是一位普
通老人的唠叨。从上世纪 60 年代到 90 年代，他们义无反顾
投入到国家“两弹一星”的研发进程中，特别是为氢弹的成功
研制做出自己的贡献。退休后，夫妻俩乐观向上，黎荫铭更
用一部又一部著作和生活中的点点滴滴阐释着“两弹一星”
精神的当代意义。

黎荫铭和伍晓梅 2021 年拍的军装照 南海区军休所供图

伍晓梅回忆伍晓梅回忆，，退休后两人过上退休后两人过上
了琴瑟和鸣的日子了琴瑟和鸣的日子，，黎荫铭用笔写黎荫铭用笔写
下一首首诗和小短文下一首首诗和小短文，，她帮丈夫输她帮丈夫输
入电脑入电脑，，传给儿子安排出版传给儿子安排出版。。在妻在妻
儿的辅助下儿的辅助下，，黎荫铭将自身经历融黎荫铭将自身经历融
入写成了半自传体著作入写成了半自传体著作《《机缘与历机缘与历
练练》，》，用自身经历向社会传递用自身经历向社会传递““两弹两弹
一星一星””精神精神。。

““老黎的退休生活有两个特老黎的退休生活有两个特
点点，，一个是绝不给国家添麻烦一个是绝不给国家添麻烦；；二二
个是争取还能给社会做点贡献个是争取还能给社会做点贡献。。””
伍晓梅回忆道伍晓梅回忆道，，退休后退休后，，黎荫铭的黎荫铭的
视力越来越差视力越来越差，，有朋友劝黎荫铭去有朋友劝黎荫铭去
办个残疾证吧办个残疾证吧，，每个月能多拿每个月能多拿
20002000多元的补贴多元的补贴。。黎荫铭说黎荫铭说：：““我我
的工资够花了的工资够花了，，为啥还要给国家增为啥还要给国家增
加负担加负担？？””

虽然对自己节俭虽然对自己节俭，，但黎荫铭对但黎荫铭对
需要帮助的人从不吝啬需要帮助的人从不吝啬。。每次需每次需

要捐款时要捐款时，，黎荫铭大多要亲自前黎荫铭大多要亲自前
往往，，““他捐款有个习惯他捐款有个习惯，，从来不问别从来不问别
人捐多少钱人捐多少钱。。反正他自己就从退反正他自己就从退
休工资里拿出两三千元休工资里拿出两三千元，，包好就投包好就投
进捐款箱进捐款箱。。”“”“我们的钱够用就行我们的钱够用就行，，
留那么多钱干什么留那么多钱干什么。。””

““一代人有一代人的使命一代人有一代人的使命。。现现
在都说创业在都说创业，，某种程度上说某种程度上说，，我们我们
那时候也是创业那时候也是创业，，是在国防科技领是在国防科技领
域创业域创业。。””伍晓梅告诉记者伍晓梅告诉记者。。““我们我们
写书也不为自己写书也不为自己，，就想着要把一代就想着要把一代
人那种人那种‘‘两弹一星两弹一星’’的艰苦奋斗精的艰苦奋斗精
神传下来神传下来。。我们的历史使命是完我们的历史使命是完
成了成了，，你们年轻人也有着自己的使你们年轻人也有着自己的使
命命，，我们希望我们希望，，你们能在我们的基你们能在我们的基
础上础上，，进进一步为中华民族的复兴
做出贡献做出贡献。。””伍晓梅说伍晓梅说，，这就是她与这就是她与
黎荫铭在建军黎荫铭在建军9595周年之际最想告周年之际最想告
诉年轻人的一句话诉年轻人的一句话。。

曾经：义无反顾投入氢弹研发事业

崔现忠：“老兵”书记当起了垦荒农 羊城晚报记者 张闻

崔现忠（左二）和干部们对水稻长势进行评估 受访者供图

刘桂伦：我为老兵创业指条路
羊城晚报记者 张闻

刘桂伦指导中南市场日常业务 受访者供图

脱下军装，穿上红装的唐麟云同样美丽 受访者供图

唐麟云：海关监管岗位上的“女汉子”
羊城晚报记者 谭洁文

羊城晚报讯 记者张闻、通讯员苏
莹莹报道：8 月 1日，佛山市南海区退
役军人事务局、佛山市南海区行政服
务中心联合举办“庆八一·暖兵心”系
列活动之南海老班长军创企业政务
服务代办结对座谈会，这是全市首批
成功签订政务服务代办业务的军创
企业。

座谈会上，南海区退役军人事务
局、区行政服务中心分别为企业家们
详细解读了目前南海区促进退役军人
就业创业的相关优惠政策,南海区代
办服务的内容、流程等，并对军创企业

在就业创业、日常办理政务事项过程
中遇到的堵点、难点进行现场沟通交
流，为每家军创企业提供暖心、贴心、
高效、专业的企业服务，实实在在为老
兵办事。活动的另一个高潮是南海老
班长军创企业政务服务代办结对仪
式，在该区退役军人事务局党组成员、
副局长王晓娟的见证下，南海区行政
服务中心副主任容慧聘与广东言尚建
设工程有限公司、广东华鑫茂集团有
限公司、广东贵农食品有限公司、佛山
市富丽星纸品有限公司等军创企业现
场签订代办服务协议。只要是结对了

的企业都能享受“一对一”24 小时在
线专属代办、“即来即办”、“疑难事项”
办理“兜底”等服务。

南海区退役军人事务局副局长王
晓娟表示，从 2019 年成立到现在，南
海区退役军人事务局已先后发布了
退役军人“公证服务十条”“金融服
务十六条”“纳税服务十条”“社会组
织服务十条”等服务指导清单，并培
育了 3 个退役军人就业创业孵化基
地，扶助了 20 多名老兵成功创业，通
过创业带动了 300 多名退役军人高
质量就业。

统筹/羊城晚报记者 张闻

又是一年“八一”建军节，在中国人民解

放军建军95周年之际，我们将目光投向那

些曾在部队里叱咤风云，脱下军装后依然为

社会发光发热的退役军人们。无论是否军

装在身，部队里培养的理念和情操，都深深

印在了他们的基因里。

为此，我们通过佛山市南海区退役军人

事务局寻找到了4位“老兵”，从而立之年到

年过古稀，他们身处不同时代。但相同的

是，他们同样“退役不褪色”，脱下军装后依

然是“最可爱的人”。
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